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海基會關懷江蘇台商參訪團參訪報告 

報告單位：海基會 

報告時間：103 年 6 月 3 日 

壹、目的 

本(103)年 5 月下旬兩岸在大陸江蘇省辦理下列活動：

一、臺灣服務業聯盟協會與大陸「中國商業聯合會」5 月 28

日於昆山市共同辦理「2014 第四屆海峽兩岸服務業論壇」；

二、大陸「台企聯」與「旺旺中時媒體集團」為了解台商由第

二產業（工業、製造業）轉型至第三產業（服務業）將面臨的

問題與挑戰，5 月 29 日於南通市舉辦「2014 台商產業轉型升

級峰會」（本年係第三屆）。上述活動特別邀請本會林董事長與

會擔任貴賓並致詞。 

另，為實地了解江蘇台商聚集地如昆山、淮安及徐州經

營情況，加強與台商溝通聯繫，此行特別安排財政部及陸委會

代表同行，向當地台商宣導兩岸租稅協議及說明政府最新大陸

政策，廣宣「海峽兩岸服務貿易協議」相關內容，並協助台商

掌握兩岸合作商機，鼓勵台商回台投資，同時，表達政府對台

商的支持與關懷。 

參訪團由林董事長擔任團長，團員包括海基會董事、財

政部次長許虞哲、海基會副秘書長施惠芬、經貿處副處長鄧岱

賢、陸委會經濟處科長劉稀琪、海基會經貿處資深高級專員許

淑幸、財政部國際財政司專員包文凱、秘書處科員劉立超、經

貿處辦事員于文娟等，共 9人。 

貳、行程紀要 

一、會見當地官員 

（一）5 月 27 日下午：會見江蘇省省委常委、人大副主任、

蘇州市委書記蔣宏坤、昆山市市長路軍、蘇州市副市長
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徐明、江蘇省台辦副主任王少邦、昆山市委副書記張雪

純、海協會會長陳德銘、秘書長楊流昌等 

（二）5 月 28 日下午：會見南通市委書記丁大衛、市長張國

華、政協主席王德忠、市委副書記陳斌、海協會會長陳

德銘、秘書長楊流昌等 

（三）5 月 29 日下午：會見淮安市委書記姚曉東、市長曲福

田、市委常委、宣傳部部長陳濤等 

（四）5月 30 日下午：會見徐州市委書記曹新平、市長朱民、 

市委副書記李榮啟、副市長王安順等 

二、參加「2014 第四屆海峽兩岸服務業論壇」 

由大陸「中國商業聯合會」和臺灣服務業聯盟協會聯合主

辦的「2014 第四屆海峽兩岸服務業論壇」28 日在江蘇昆

山舉行，林董事長與海協會陳德銘會長出席並致辭。與會

人士包括「中商聯」會長張志剛、臺灣服務業聯盟副理事

長韋伯韜、外貿協會副董事長單驥、大陸昆山市市長路

軍、中華大學講座教授尹啟銘等。論壇除進行「當前的經

貿形勢及企業應對措施」、「兩岸服貿協議對產業之影響」

等專題演講外；翌日並就「資訊服務業」、「旅遊服務業」、

「商貿業職業教育」及「社區服務業」等議題進行分組討

論。兩岸與會人員近千人。 

三、參加「2014 台商產業轉型升級峰會」 

由大陸南通市政府、台企聯、旺旺中時媒體集團共同合辦

「2014 台商產業轉型升級峰會」，29 日在江蘇南通舉行，

林董事長及海協會陳德銘會長出席並致辭。本屆峰會主題

為「服務創新ˇ拓展兩岸產業轉型合作新空間」，就「品

牌創新大挑戰」、「產業轉型新機遇」等議題邀請實務界

專家與會進行研討，提供經驗與台商分享。兩岸與會台商
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代表約 400 餘人。 

四、參訪台資企業 

為持續關懷台資企業在大陸轉型升級發展情況，安排參訪

正新橡膠（中國）有限公司、敏實集團、實聯化工及大成

物流園等台資企業，實地瞭解台資企業運作情況。其中正

新橡膠集團旗下的瑪吉斯品牌，斥資 10 億人民幣打造研

發中心，其中在昆山投建 1 億 5,000 萬美元世界級的專業

測試場，提供研發輪胎的基礎，顯示台商企業以優良的品

質才能藉由兩岸市場打造全球品牌。  

五、與昆山、淮安及徐州台商座談 

參訪團於行程中安排與昆山、淮安及徐州台商進行座談，

會中林董事長向台商說明過去簽署協議的執行成效以及

「海峽兩岸服務貿易協議」的重要性；財政部次長許虞哲

也向台商說明「兩岸租稅協議的內涵與效益」。本會並在

現場分送經濟部國貿局印製之「海峽兩岸服務貿易協議：

條文導讀」、「海峽兩岸服務貿易協議：關鍵 24 問」、「海

峽兩岸服務貿易協議：商機在哪裡」、「海峽兩岸服務貿易

協議：企業觀點」及經濟部投資業務處印製之「投資臺灣

實用手冊」、財政部印製之「兩岸租稅協議」等相關文宣

資料，提供台商參考。 

參、林董事長與各場次台商代表座談概況 

一、各場次台商茶敘概述 

（一）昆山台商代表座談 

      1.時間地點及人數：5月 27 日下午 4時於昆山台商會

館，包括昆山台協會長李邦欣等 22 人 

2.與台商代表反映問題：五險一金、社保問題、土地

徵收及廠房拆遷補償金問題、兩岸服貿協議推動進
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展、兩岸租稅協議、台生（非就讀台商子女學校）

在台校參加會考、學測的可行性以及就業、兵役問

題等。  

（二）淮安台商代表座談 

1.時間地點及人數：5 月 30 日上午 11 時於淮安實聯

化工有限公司會議室，包括江蘇省台商聯誼會會長

林伯實、淮安台協會長林先景等 11 人 

2.台商代表反映問題：兩岸服貿協議推動進展、兩岸

租稅協議、台灣農產品在大陸銷售之問題等。  

（三）徐州台商代表座談 

1.時間地點及人數：5 月 30 日晚間 8 時 30 分於徐州

大龍湖會所，包括徐州台協會長張冠中等 18 人 

2.台商代表反映問題：兩岸服貿協議推動進展、兩岸

租稅協議、台灣健保核退手續、木材業在大陸稅務

問題、土地動遷問題及醫療業執照問題等。  

二、林董事長各場次座談回應及談話重點： 

（一）綜合台商反映的問題，共可分為三類，第一類是涉

及台灣方面的問題，將帶回去協調相關機關研商解

決之道；第二類是涉及大陸的問題，將請海協會協

調解決；第三類則是需要兩岸共同協商解決的，海

基會將與海協會協商解決。 

（二）釐清台商對服貿協議的疑慮及說明服貿協議效益： 

服貿協議歷經了 2年多的談判，15 次的業務溝通，

談判前更與相關公協會、業界代表等進行 100 多次

溝通諮詢，並向立法院內政委員會提出三次專案報

告，絕對不是黑箱作業；絕對不會造成失業問題；

絕對是以維護台灣業者權益為主，是對人民有利
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的；協議設計了許多配套措施：協議牽涉層面相當

廣，倘未來在執行層面上有些結果與原先規劃不

符，可依文本設有之緊急磋商機制處理，也有反壟

斷及避免不公平競爭條款；政府未來將會更加強協

議簽署前的溝通與宣導；協議對兩岸民眾是互利雙

贏，將帶動商機、投資機會、就業機會，推進兩岸

服務業現代化，真正惠及兩岸民眾。 

（三）持續推動兩岸協商交流及服務工作：目前兩會協商

交流、服務之推展均正常推動，且有很多新進展，

其中兩岸商簽租稅協議已大致達成共識，其主要目

的是減少兩岸經濟往來中的雙重課稅現象，減輕兩

岸投資者的稅收負擔，提供協議優惠稅率，創造一

個良好公平的租稅機制。 

肆、觀察心得 

一、 此行係董事長前往大陸江蘇省昆山市、南通市、淮安市

及徐州市訪問，雖然期間江蘇省省長李學勇率團正在臺

灣參訪，但董事長在出團前一日（5 月 26 日）已於台北

會見李學勇省長，並就兩岸交流廣泛交換意見。訪問期

間包括副省長徐鳴、省委常委、蘇州市委書記、人大主

任蔣宏坤、南通市委書記丁大衛、淮安市委書記姚曉

東、徐州市委書記曹新平等當地一把手等均親自熱誠接

待會見，就兩岸加強交流合作交換意見；海協會會長陳

德銘、秘書長楊流昌、副秘書長鄧子超及幹部等陪同，

顯見陸方之誠意及對本參訪團的重視。 

二、 此行組團赴大陸交流，行程相當緊湊。林董事長除了代

表政府關懷當地台商，並將台商遭遇糾紛的陳情案件親

交當地官員，促請積極協處。對於各界關心臺灣近期政
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經情勢發展，林董事長也向台商及陸方高層說明臺灣係

屬自由、民主、法治，重視人權的多元社會，人民對公

共事務會有各種不同意見，誠屬必然，政府不會偏聽，

會尊重並整合民意，作成整體最有利的決策。人民及民

意機關了解各方面意見後，也會作有智慧的選擇，支持

對國家、社會、人民最有利的政策。 

三、 本次參訪大陸各地市政府均表示對台商的重視，其中淮

安市委書記姚曉東說明的「101 服務」，即全方位提供台

商百分百滿意度再加碼之服務，值得台商服務工作者學

習。林董事長亦勉勵本會同仁對台商服務工作應精益求

精，幫助台商面對大環境的挑戰。 

四、 與昆山、淮安及徐州三地台商座談，林董事長先請台商

發表在當地經營及生活面臨的問題，隨行的海基會董

事、財政部次長許虞哲詳細說明「兩岸租稅協議的內涵

與效益」，再由林董事長詳予闡明服務貿易協議重要內

容，釐清外界各項疑慮，並重申政府期待協議儘快通

過、生效以及持續加強兩岸交流合作，積極推動兩岸關

係和平穩定繁榮發展的政策立場。林董事長耐心解答台

商提出的相關問題，商請陸方共同協助台商解決困難，

爭取台商向心力，台商咸表肯定與感謝。 


